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２月例会報告 

令和６年２月１４日（水） 

１２：３０～１４：３０ 

出席１６名  欠席１名  

大橋会長挨拶 

この冬は雪景色を見ないまま春を迎え

るようで、今日はかなり暖かです。 

２月例会の開会にあたりまして、先般参

加いたしました姫路南ロータリークラブ

例会での姫路市長講話について、ご報告い

たします。清元市長は２期目、５年目にあ

たり、市政運営に自信と余裕が感じられる

ように見受けます。お話の中心は、市政運

営における”不易流行“、変えてはならな

いものと変えなければならないものがあ

る。 

変えなければならない事例として、出生

率の低下（１年間の新生児が全国で７０万

人台（従来は百万人を超えていた）に低下、

労働人口は大幅に減少する社会が来る。そ

のような社会の中で、学校の数が従来のま

まで運営されると、多くの歪が生じるので、

学校を統合して、生徒の将来を展望した進

路に対応できるカリキュラムを充実する

ことが課題である。希望進路を実現するた

めに、あるいは部活の人数が揃うチームへ

入るために、郡部から市街地へ寄留すると

か公立校から阪神間の私立校へ転校する

という話を聞くが、市として対応が必要な

時期に至っている。典型例として、市立３

高校の統合などを上げておられました。 

 さて、当会もいよいよ年度末を迎え、

新年度からの運営内容について具体化す

る時期に入ります。新年度から、どのよう

な活動を構想するかについて、各委員会の

意見を反映いたしたいと思いますので、本

日予定の例会が終了いたしました後、各委

員会で話し合い、結果を役員会へお寄せい

ただいて事業計画に反映いたしたいと思

います。 

では、本日の例会をどうぞよろしくお願

い申しあげます。 

 

 

2 月委員会報告事項 
【総務委員会】 

①会員卓話 研修親睦委員会・市河会員 

「魚について」 
 魚の町として

知られる明石。 

明石のタイ、タ

コ、アナゴが３大

名物である。 そ

のタイが少なくな

ってきている。 

またタコも国産

が少ない。アナゴは以前よく取れていたの

に、店のいけすに入ってなく出るのは輸入

品かも。 

 焼アナゴは 細い＝国産＝高い 

        太い＝輸入品＝安い 

 売りに来るいかなごは小さい方が良い。 

時間が過ぎれば安くなる。大きくなれば鮮 

度も落ちて来る。またいかなごのまざりも 

の（くぎ煮、メバル）がある。 

というように、流暢に魚について語られた。 

次に質問に入り、大橋・中野・前田・長

谷川他の各氏から質問や他の意見もあり

思いのほか賑やかな卓話の時間でした。 

益田 



 

 

②２月の誕生  

藤原会員：７１歳になりました。気持ち

は元気でも体力は別物。今年は旅に行

きたいな～。 

③３月の例会予定 ３月１３日（水） 

  

【研修親睦委員会】 

①親睦ゴルフコンペの予定  

３月１１日（播州東洋） 

【会 計】 

ニコニコ報告 

 大橋会員：冬景色を見ずに春を迎えるよ

うです。 

 川本会員：光は春です。もうすぐ本当の

春がきます. 

 前田会員：立春も過ぎました。活躍の時

です。はじめましょう。 

 濱口会員：いつもニコニコ。 

＊次年度の活動項目について各委員会毎

にテーマについて検討会を行なった。 

３月の役員会で取り纏めて次年度の計

画に反映させる。 

 

 

３月例会報告 
令和６年３月１３日（水） 

１２：３０～１４：００ 

    出席１５名  欠席２名  

大橋会長挨拶 

この冬は、雪景色を見ないままで、３

月も半ばを迎えます。寒いと感じながら

も、やはり暖冬なのでしょう。 

先月から今月にかけて、姫路南ロータ

リークラブからお誘いがあって、２月１

７日にインターシティミーティング、３

月 3 日には、国際ロータリー地区大会が

あり、参加しましたので、この機会にそ

の内容の一部をご報告申し上げます。 

国際ロータリーの地区大会で、ウクラ 

イナ問題に関する、興味深い講演があり

ました。 

講師のグレンコ・アンドリーさんは、

1987 年ウクライナ・キーウ生まれ、2010

年から日本へ語学留学、2013 年京都大学

へ留学、2019 年京都大学大学院人間環境

学研究科博士後期課程 指導認定退学、

2022 年参議院外交防衛委員会参考人と

して出席、ウクライナ情勢、世界情勢な

どについて講演、執筆活動、肩書：国際

政治学者（以上ロータリークラブ資料か

ら） 

講演は日本語で行われました。日本語

は違和感なく聞き取れました。 

＜講演内容＞＝レジュメから 

『ロシアとウクライナの戦争は、世界を

どう変えるのか』 

1．10年間の戦争の振り返りと戦争の意義 

ソ連が崩壊してから、ロシアは一貫し

てウクライナをもう一度支配しようとし

た。最初は政治的な手段でウクライナを

手に入れようとしたが、それがうまくい

かないと判断し、2014 年から軍事侵略を

はじめた。しかし、限定的な戦力でウク

ライナを手に入れることができないと理

解した時、ロシアはついに 2022 年 2 月

24 日に全面戦争を起こした。ロシアは何

としてもウクライナを手に入れたい。こ

れはロシア人の世界観である。ウクライ

ナを支配するために、ロシアはいかなる

犠牲を出しても構わない。これは損得勘

定に基づく戦争ではなく、信念に基づく

戦争である。一方、ウクライナから見る

と、この戦争は独立戦争だ。この戦争は

国家と民族の存亡をかけた戦いだから、

敗北は滅亡を意味する。 

2．世界への影響 

 この戦争は、今後の国際情勢の流れを

作る。もしウクライナが勝てば、ルール 



 

 

に基づく国際秩序が維持され、独裁国家

は簡単に侵略戦争を起こせなくなる。逆

に、もしロシアが勝てば、国際秩序が崩

壊し、侵略は普通にできる世界になる。

独裁国家に侵略戦争の成功体験を与える

と、侵略が次から次へと繰り返される。

ロシア、中国、イラン、北朝鮮などの独

裁国家は拡張主義を続け、世界全体は戦

乱に陥る。 

3．なぜ、国際社会はウクライナを支援

しなければならないのか。 

ウクライナへの支援は慈善事業ではな

い。自国の安全保障への投資だ。今、ウ

クライナは独裁国家の侵略主義を食い止

めている。もしウクライナが敗北すれば、

独裁国家は必ず次の侵略を起こす。その

場合、他の国々は自分たちで戦わなけれ

ばならなくなる。今ウクライナを支援す

ることが、将来自分たちで戦わずに済む

ために大事なことだ。単純な金額の論理

で考えても、どんなに高額なウクライナ

支援でも、自国が侵略されて戦争になっ

た場合の経済的な損失と比べたらはるか

に安い。自由民主主義諸国は、自分たち

の国益のために、ウクライナを支援する

のは最善の道だ。 

おおよそ 90 分の講演の後で、質問と

して 2 件の発言があった。 

一つ目は、アメリカで、トランプが大

統領に当選した場合のウクライナへの影

響について。 

二つ目は、日本は先の大戦の教訓から、

平和憲法のもとにある。軍事介入は出来

ないことに理解を求む、 

という趣旨の発言でした。 

 

ロシアのウクライナ侵攻の戦争はどう

いう終結を見るのでしょうか。アメリカ

もヨーロッパの NATO 諸国も、ウクライ

ナ支援疲れが感じられます。ロシアにし

ても、経済的負担、兵士の戦死、軍備の

消耗は、生易しいものではないはずです。 

講師は、戦場のウクライナを離れ、日

本にいる立場で、有効な祖国支援として

『日本で、故障の少ない日本の中古車を

調達し、コンテナに詰めてウクライナに

送り届け続けている』、といっていたが、

日本からウクライナへ船でコンテナを運

ぶのは、どのようなルートがあるのでし

ょうか。黒海はクリミア半島がロシアに

制圧されており、船がオデッサに行ける

のでしょうか。 

 

②３月の誕生の方たちの挨拶  

大橋会長：お陰様で 7 回目の辰年を迎える

ことが出来ました。ご同慶の至り。 

田中会員 ：お陰様にて本年も誕生日を迎

えることが出来ました。すべてに感謝

です。 

梶原会員：３月１１日で７４歳になり諸先

輩方に一つ近づきました。ただ、年を

経るのは皆平等なので追いつくことは

ありませんが、0311 という日は東日本

大震災で有名になってしまいました。

１３年を経た会が催されました。地震、

津波の衝撃的な映像を心に刻んで風化

させないようにと念じつつ（合掌） 

③４月１７日定時総会  

午前１１時開会予定 

④２月１７日ロータリー西播第一グルー

プインターシティミーテング（H 日航）

に大橋会長、岡本総務委員長が参加 

⑤３月３日、国際ロータリー地区大会 

（神戸）大橋会長が参加 

 

【研修親睦委員会】 

① ３月１１日 親睦ゴルフコンペ開催

（播州東洋ＧＣ） 



 

 

② ３月２５日 ３ＰＣ合同ゴルフコンペ

開催予定（相生ＣＣ） 

【会 計】 

① ニコニコ報告 

大橋会員：誕生月コメントと同じ 

田中会員：誕生月コメントと同じ   

梶原会員：誕生月コメントと同じ 

川本会員：皆様、原稿お願いします 

前田会員：春です。元気に楽しくま 

いりましょう 

長谷川会員：88 か寺完遂、ありがとう 

 

 

３月例会卓話 
『ルポ 食が壊れる』を読んで 

稲田堅太郎 

本の内容は多岐に

わたっているが、食糧

の生産現場と消費者

の距離が空いている

現在でも私たちのほ

とんどが自分たちが

食べているものが何

なのか分かっていな

いというのが言い過

ぎかもしれない。実際

誰がどこでどのように作った食べ物なの

か知らないままに購入し口に入れている

ことが多い。今後さらに何か分からない物、

良からぬ物を食べさせられる可能性があ

るということなのか・・、と続く。 

ということだが、発表は項目だけでも

AGRA、マクガバンレポート、人口肉、FAO、

ビルゲイツの支配、輪換放牧などが続き私

には中々ついて行けないところがあった。 

最後にヘンリーキッシンジャー（元米国

国務長官）の「食を支配するものは人民を

支配する」で発表の内容は終わりました。

少し付け加えると「食をコントロールする

者が人民を支配し、エネルギーをコントロ

ールする者が国家を支配し、金融をコント

ロールする者が世界を支配する」のようで

す。 

発表のあと 2～3 人の方の質疑応答が元

気よく熱心に続きました。   益田記 

 

 

東大入試 
長谷川一彦 

今年度の入試に私の孫娘が文３に現役

合格しました。文１，２，３のレベルは 同

じですが合格最低点からみると文３が最

も難しいようです。官僚や法曹界の不人気

が原因でしょう。まぐれの合格でしょうが

良かったです。 

さて東大入試について検討します。共通

テストは４５万人受験し平均点は６０％

くらいですが東大合格者は８６％以上で

す。また全国の高校５０００校のうち東大

合格校は０．７％程度で名門校は３６校で

合格者の５０％以上です。３０００人は全

大学生６３万人中 0.5％ですが日本の上位

１％のレベルは①ピアニストのみで生活

する人 ②オリンピックに出場する人 

③高校野球で甲子園に出場しベンチ入り

する人 ④年収３０００万円以上の人で

す。勉強時間は中学ではそこそこですが高

校では必死で頑張らねばなりません。高 3

では１日当たり学校６時間、自宅、塾で８

時間と大変です。 

灘中高で史上最高の秀才は 1987 年卒業

の岡田康志氏です。中１で IQ162 で駿台予

備校の東大実戦模試を中３で受け合格A判

定、理科３類（医学部）８０％以上合格を

取り高１で２位となり、高２、高３で１位、

高３では全科目１位でした。現在は東京大

学大学院医学系研究科教授で動くたんぱ



 

 

く質キネシン（神経細胞）の役割を研究し

ています。将来のノーベル賞候補です。 

（人生の失敗者） 

 東大入試の特徴は他大学に比べ科目数

が多く難易度が高く量も多いです。また共

通テストの比重は軽く「550 分の 110」２

次試験が中心です。ただこのように難しい

試験に合格しても人生に失敗する人も多

いのです。⓵東大入試が最高でその後はだ

らだら下がり②やりたいことが見つから

ず明確な目標がない。③世間からの期待や

圧力がある。 

以上のような人は幸福度が低く不運な

人生となるようです。 

  

 
資格を取るのは何のため 

益田信行 

私は現在 83 歳である。終活らしきこと

は、以前より少しずつ進めていたが、ある

日、新聞で「終活アドバイザー」の講座が

あるのを知った。 

アドバイザーになるのではなく、この際

しっかり勉強してみようと思い講座を申

しこんだ。テキストも 3 冊あり、その都度

3 回のテストがあり、最後に検定試験があ

る。なお合格が決まるには最低 3 ヶ月はか

かる。段々私の脳も記憶が悪くなったので、

近頃にしては珍しく一生懸命勉強した。 

講座の費用も 3万円台で無駄には出来な

かった。家でテストも受けられるので、そ

の点は気楽に進めることが出来た。お蔭で

3 回のテストも最後の検定試験も高得点で

終わることが出来た。6 月末には認定証が

届き、晴れて？終活アドバイザーの資格を

もらった。思えば私は、資格を沢山持って

いる。 

仕事柄まず 1 級建築士をとり、1 級施工

管理士、宅地建物取引主任者、福祉住環境

コーディネーター、生涯学習インストラク

ター等、他に日本武術太極 2 段、日本習字

5 段もある。しかしこれを自慢するつもり

は毛頭ない。兄が現役で熊大の工学部電子

工学科に合格したが、私は同じ大学の工学

部建築学科に 1年浪人してやっと合格した

人間である。頭の良い人は大して勉強しな

くても、基本的に頭がよい。私はそんな人

とは違うので、努力して勉強しなければ人

並み（それ以上）にはなれないことは分か

っている。だから何かをやる、資格を取る

にはコツコツ勉強努力するしかないと思

っている。これがテーマの資格の話である。

ただこれが最後の資格になると思ってい

る。 

ここまで書いてきたが、今の AI の時代

を考えると、はたして資格の考え方も変わ

り、通用しなくなることもあるのではと危

惧する。しかし「人知をはるかに超えた AI

に対して超知能は絶対に生み出さないと

いう決意が重要になる」と某科学者は言っ

ている。 



 

 

呼吸力＆免疫力を向上！ 

「肺ストレッチ」   中野 剛  

呼吸は命を維持するための大切な仕組

み。肺の呼吸機能が弱いと、免疫力も低下

し、ウイルスが侵入しやすくなって、肺炎

のリスクも高まります。そこで取り入れた

いのが、朝と夜の「肺ストレッチ」。     

手軽にできて、呼吸力と免疫力の向上に

役立ちます。姿勢が悪くなるといい呼吸が

できない。息苦しいマスクに加え、前かが

みになりやすい暮らしで、呼吸が浅くなっ

ている人が増えています。加齢とともに背

中が丸くなりがちですが、長時間のデスク

ワークやスマートフォンを覗き込む習慣

により、気づかないまま肺を圧迫し、浅い

呼吸になっている人も少なくありません。 

 肺は自力で動いていると思っている

人も多いようですが、肺自体はいわばただ

の ”袋”。周囲の筋肉が動くことで酸素

を送り込み、二酸化酸素を吐き出していま

す。浅い呼吸が続くと肺の周りの筋肉も弱

くな疫細胞に酸素を十分に届けることん。

呼吸がしっかり出来るように、肺の周りの

筋肉を強化しておくことが大切です。 

 そのために手軽にできるのが、動的と

静的の２種類の肺ストレッチ。続けている

と免疫細胞を運ぶリンパの流れも良くな

り、免疫力の向上につながります。 

 ・動的肺ストレッチ：起床後、酸素を

沢山取り込み、肺機能を強化！ 

 ＊わき腹伸ばし・・・左右のわき腹を

交互にリズミカルに繰り返す。 

 ・静的肺ストレッチ：就寝前、肺の周

りの筋肉がほぐれて、肺活量がアップ！ 

 ＊背中伸ばし・・・・ひざを軽く曲げ

両肩を前に出し背中を丸め筋肉を伸ばす。 

 ＊胸そらし・・・・両手を後ろに回し

て掴み、上げながら胸を張る。 

 

アメリカからの来客 
川本祥子 

昨年４月アメリカから来日の客に出会

いランチを共にし楽しいひと時を京都で

過ごした。彼らはわたしたち 4 人の大学時

代の友達の家族で友達はすでに亡くなっ

ていた。一家はアメリカの市民権を取り永

住している。彼女亡きあともご主人と私た

ちはメールのお付き合いが続いており、昨

年８８歳のご主人はこれが最後の訪日に

なると言いお嬢さんとその家族を連れて

やって来た。彼は子供や孫たちに支えられ

て来たのかと思ったらなんと彼がリーダ

ーで 5 人を引き連れて旅していた。 

だからこれが最後ではないねと私たち

４人は話し合っていた。それが 1 年もたた

ないうちに事実になった。彼の他の子供や

孫たちが私たちも連れてってとなったそ

うである。それでまたお会いすることにな

った。 

彼と私たちの友達は親戚同士のカップ

ルで学生時代に結婚し卒業と同時に先に

渡米していた彼のもとへ彼女は追いかけ

ていった。京都大学の医学部を優秀な成績

で卒業した彼はアメリカの政府機関で働

いていた。ひょっとしたらノーベル賞を取

っていたかもねと私たちは思っていた。 

２０年余り前私たち４人はシンシナテ

ィに住んでいた彼らを訪ねて行き 1 週間 



 

 

お世話になっていた。 

 観光旅行では味わえない旅であった。ス

ーパーへ買い物に行ったり、河辺でのシン

シナティ交響楽団のコンサートに行った

り、かれらの友達のホームパーティに招待

されたり、庭でバーベキューをしたり。町

を歩いているとたくさんの人達がミーコ、

ミーコと声をかけてきて彼女の人気ぶり

がうかがわれた。彼女の名前は文子。 

彼らの子供たちは大変優秀で部屋には

成績優秀の表彰状が掲げてあった。二人の

男の子はともにハーバード大学を経て医

者である。女の子は名門ブラウン大学を卒

業している。 

昨年はお孫さんがベジタリアンでレス

トラン探しにちょっと困ったが京都みや

こホテルで対応できた。今年も同じホテル

でお会いすることになっている。楽しみだ。 

 

 
親子３代ゴルフと東京マラソン 

前田外美子 

月１回、諸会合に合わせ息子とのゴルフ

に孫たちがくわわるようになった。まだ初

心者の孫たちに実にやさしく教えている。

その華やぎを私もたのしんでいる。スコア

を気にしていた時代は、とっくに過ぎてす

たすた歩く。ラフに入れば孫が飛んで行っ

て探してくれる呑気なゴルフである。東京

マラソン１０回目の応援にも今春から司

法修習生になる孫娘の先導について行く

だけになった。何せ地下鉄乗り換え８回、

登ったり降りたりの脚力は半端でなくな

っている。事前に脚力をつけようと、川本

さん紹介のカーブスにも入った。男山にも

３回も登って試してみた。うん！行けそう

だ“行けた”息子もベストタイムでのゴー

ルは還暦６０歳。 

さあ次は６月の 100 キロマラソン、北 

海道の応援に孫はいない。半日走る方も必

死だろうけど応援もハラハラどきどき。ま

たがんばらないと。 

 

 

「第三の道のＡＢで」 
岡本浩一 

図書館で借りた本の目次でＡかＢかよ

り「第三の道ＡＢで」という目次が目に 

つき読んでみました。ご紹介します。 

あなたのタイプはＡ？Ｂ？と言っても

血液型ではありません。心身医学の世界で

は、人間の性格を二つに分けて、行動パタ

ーンやそれに伴う病気などを考えていま

す。 

タイプＡとタイプＢです。タイプＡの人

は、せかせかしていて話し方も、食事をす

るのも人より速いそうです。当然、時間に

もうるさくて、物事の進行が遅いとすぐに

イライラしてくるのが傍目の者にも分か

ります。時間一杯に予定を詰め込んでいて

、いつも時計を気にしています。競争心も

旺盛で常に上を目指しています。このタイ

プの人は壁にぶち当たれば当たるほど燃

えてきます。サラリーマン経験のある人は

、思い当たることがあるのでは。タイプＡ

の生き方は病気をつくりかねません。スト

レスによって自律神経がおかしくなると

ころから始まるパターンが多いのです。あ

る日突然心臓が脳がダメージをうけてば

ったり倒れてしまうことがあります。 

それに比べタイプＢの人はタイプＡと



 

 

違い競争を好まずのんびりとしています。

確かにこちらの方がストレスが少ないの

です。医学書の中にも「タイプＡの人はタ

イプＢの性格に近づけるようにしましょ

う」と書かれているものもあります。けれ

ど実社会では話はそう簡単ではありませ

ん。Ａ,Ｂ両タイプの人が同じ場所にいると

想像してみてください。ＡがＢを見ている

と非常にイライラするわけです。Ｂの人が

Ａの人のストレスを増してしまいます。ビ

ジネスの世界の現実はＡの人の方が多い

ですから少数派のＢは大勢のＡからプレ

ッシャーを受けます。だんだんＡの存在そ

のものがＢの人のストレスとなっていく

のです。働く場とは難しいものです。 

では、どうしたらよいのか。Ａ、Ｂを超

えたタイプＡ・Ｂを目指してはどうでしょ

うか。何もＡとＢの中間でというのではな

く、人生とは？生きがいとは？と積極的に

自分の生き方を探し求めた結果の自立し

たＡ・Ｂとなってほしいと思います。日本

人が昔から大切にしてきた概念に「ほど」

(程度)があります。「ほど」などと言うと

対立するＡとＢのあいだの無難なものを

イメージするかも分かりませんが、決して

そうではありません。たとえば、「腹八分

目」と言うことわざは、それ自体がかなり

抑制的な響きがありますが、おそらく八分

目ですと次の食事が待ち遠しく次の食事

は何でもおいしくいただけるはずです。心

と体の免疫学で有名な新潟大学安保教授

は「何事も七割」と言われています。それ

がストレスをためずに免疫を高めるコツ

だそうです。「腹が減っては戦が出来ぬ」

と言いますが、武士は戦いの前には食べる

量を減らしていたと言われます。八分？七

分？日本人は「ほど」にこだわってきまし

た。 

「過ぎたるは及ばざるがごとし」から始

まって「世の中は九分が十分」「六、七分

の勝ちを十分となす。」と「ほど」を山ほ

ど説いてきました。ＡＢ的な指針となるも

のに 

・分別過ぐれば愚に返る。(必要以上に考

えるのはよくない) 

・木、強ければすなわち折れる 

・欲に頂きなし 

・薬も過ぐれば毒となる(過度は害) 

「程」によく似た言葉に「塩梅(あんばい)

」「いい加減」と言う言葉があります。 

亡くなられた‟遠藤周作さん”は「マイ

ナスは必ずプラスになる」とよく言われた

そうです。人間はどんなマイナス経験も、

人生ではプラスになるのではないでしょ

うか。この方も亡くなられましたが、聖路

加国際病院・理事長の‟日野原重明先生”

は著書の中で、タイプＡ、タイプＢ人間に

ふれ「まず、自覚すること第１歩です。」

タイプＡ人間かどうかの見分けを示して

います。次の 9 項目で〇の数が半数以上の

人は立派なＡタイプだと言われています。

①早口でよく聞き返される ②列に並ぶ

のがキライ ③人に任せるより自分でや

った方が早い ④休日も仕事のことを考

える ⑤やり残した仕事は、残業してでも

終わらせる ⑥人に負けたくない ⑦ま

わりから期待されていると感じる ⑧ち

ょっとした事ですぐに腹を立てる ⑨「絶

対」「～するべき」「～でなければ」をよ

く使う。 

マイナスの経験も時には必要です。そん

な経験の中で、人はきっとひと回りも、ふ

た回りも大きくなっていくのではないで

しょうか。そうなれば、立派に自立したＡ

Ｂ人間ではないでしょうか。 

 

 



 

 

『４万 km を歩いた男、伊能忠
敬の「人生二度有り」』 

（シリーズその２３）     

意外と緊密な姫路藩と徳川家、酒井

家、池田家との関係（つづき） 

松下秀明 

なぜ、松平が徳川となり、元康が家康と

なったのか。元康の「元」は、今川義元か

らもらったもので、今川氏と決別した結果

使えなくなった。「家」は「源義家(通称、

八幡太郎義家)」から取ったと言われている。

「康」は祖父の松平清康から取った。義家

は清和源氏の本流とされ、清和源氏に連な

る新田義重、その四男の得川義季(よしす

え)を親氏が引き継いでいると考えた。その

３年後、家康は三河を統一すると永禄九年

(1566)に朝廷より徳川への改姓と従五位下

三河守への叙位・任官の勅許を受け、先祖

得川義季以来の得川の名字を復活させる

と、さらに嘉字である徳川に改めた。これ

は、正親町天皇（おおぎまちてんのう）は

家康を武家ではなく公家として叙任した

かったが、松平では困難であり、源氏や藤

原氏につながる「徳川」に改姓し、晴れて

家康は公家の仲間入りを果たしたといわ

れている。 

もう一つの理由は、先ほどの堀口茉純氏

の書籍によると、「松平一族内部では惣領

家とそれに対抗する松平庶家(しょけ)との

争いが絶えなかった。(中略)「三備(みつぞ

なえ)の軍制」「三河三奉行」の人事には、

政治的にも軍事的にも、もう親戚筋である

松平庶家には依存しないという、戦国大名

として覇道を歩み始めた家康の強い意志

が現れているように思う」と解説されてい

る。家康は松平庶家との争いを嫌ったのと、

松平家を代表して自分が天下を取ること

を宣言したのであった。事実「徳川四天王」

を含む「徳川十六神将」や「二十八神将」

の家来が天下統一までを支えていた。なお、

「徳川十六神将」は仏教で用いられる「十

六羅漢」や「十六善神」などと関連付けら

れた説がある。二水会会報誌１２０号（令

和５年１２月号）で、間違いを発見した。

酒井家と松平家の複雑な家系図の一部を

見間違ってしまったのである。印刷に回っ

た直後に気がついたが間に合わなかった

ので、今月号で修正したい。 

間違った点は、酒井親氏から２系統に分

かれた左衛門尉系と雅樂頭系のそれぞれ

の子孫と忠次の妻碓井姫である。間違いに

気づいたのは、戊辰戦争が始まって、庄内

藩と新政府軍の戦いを調査していたとき。 

新徴組第二大隊の隊長をし、連戦連勝の戦

果を上げ、「鬼の玄蕃」と恐れられていた。 

その時、ハタと気がついた。庄内藩の初

代藩主は酒井忠次の孫の忠勝で、東北の外

様大名に睨みを利かせるため、庄内藩を立

（左衛門尉酒井家） （徳川四天王） （初代庄内藩主）（第11代庄内藩主：戊辰戦争時）

酒井五郎左衛門忠則 娘 氏忠 忠勝   … 忠次 家次 忠勝 ・・・・ 忠篤 ・・・ 　（第32代姫路藩主

酒井広親 ① ② ⑤ ⑥ ⑦ (第30代姫路藩主） ：初代姫路藩知事）

徳阿弥 　(酒井氏始祖） 家忠 信親　　　  … 重忠 忠世   … 忠挙   … 忠恭   … 忠積　　 忠惇 忠邦

(初代松平親氏） ① ② ⑥ ⑦ ⑩ ⑭ ㉑ ㉒ ㉓

海女 (酒井家に嫁ぐ） （雅楽頭酒井家） (初代前橋藩主） (第23代姫路藩主）　(第31代姫路藩主）

松平太郎左衛門信重

水女 （松平郷松平氏始祖） （第９代前橋藩主）

信広 長勝 勝茂 信吉 親長 油重   …　　　　　　①（徳川宗家） ⑮

松平親氏 ① 碓井姫 家康 秀忠 家光 ・・・・ 慶喜

世良田有親 （松平、徳川始祖） 信光 親忠 長親 信忠 清康 広忠 元康 千姫 （豊臣秀頼の元正室）

（長阿弥） 松平泰親 ② （岩津松平家） ⑤ ⑥ ⑦ ⑧ ⑨（第４代姫路藩主） 勝姫

（裕金斎） ③ ④ 　　（徳川四天王） 本多忠勝 忠政 忠刻 　（初代姫路新田藩藩主）

　　　　　　　　　　（第２代姫路藩主） 池田光政（第３代姫路藩主　

　　編集：松下秀明 　（初代姫路藩主） 池田輝政 利隆 　　　⇒鳥取藩主⇒岡山藩主）

松平親氏(徳阿弥)を始祖とする、酒井家、松平家、徳川家の家系図 



 

 

藩した。つまり、庄内藩は左衛門尉系の家

系のはずであった。一方、前橋藩の初代藩

主は酒井重忠で、雅樂頭系の子孫であった。

その第９代目の忠恭が姫路藩に領地替え

をし、第 23 代姫路藩主となった。酒井家

と松平家の膨大な家系図を見ているうち

にミスをしてしまった。 

家系図を修正するにあたり、このエッセ

イに登場する人物も数名追加した。全体を

把握する上での最小限の家系図に留めて

おいたが、少し見づらくなったのは否めな

い。 

 

輝政の子孫で慶喜の弟の岡山藩主池田茂政

はなぜ姫路城を砲撃したのか? 

先ほど述べた、姫路城の無血開城である

が、話は室町時代に遡る。池田恒利(恒興（つ

ねおき）の父)は当初室町幕府の第 12 代将

軍足利義晴に仕えていたが、その後尾張国

（現在の愛知県西部）で池田家の家督を継

いだ。その妻が養徳院と呼ばれる女性で恒

興の母である。この養徳院が吉法師（きっ

ぽうし：織田信長の幼名）の乳母（めのと）

となったため、輝政の父恒興（NHK 大河ド

ラマでは徳重聡が演じる）と信長は乳兄弟

にあたる。そのため信長の信頼が厚く、恒

興もそれに答えて戦績を上げてきた。 

信長が本能寺で討たれた後、秀吉に付い

た。信長を襲った明智光秀を秀吉と共に討

ち取ったからともいわれている。そして清

須会議で秀吉の推す信忠のまだ幼い嫡男

三法師（秀信）を、恒興も後継者として擁

立する。嫡男が跡継ぎになる正論に賛同し

たからといわれている。恒興は信長と親交

のあった家康に付くか、秀吉に付くか迷っ

たが、秀吉から美濃、尾張、三河の三国を

やるという話で収まった。 

しかし、小牧長久手の戦いで三河中入り

戦略を提案し、岡崎城を攻めようとして、

長男の元助と共に戦死してしまった。家康

の戦略は、小牧城の堀をさらに深くして敵

側から見えないようにし、秀吉軍が出陣し

た後を秀吉に知られずに追い、秀吉軍の意

表を突いた作戦で家康軍の大勝利であっ

た。これは秀吉の痛恨のミスであった。８

ヶ月に及んだこの戦いの後、家康軍に助け

を求めた織田信雄(のぶかつ)は、単独で秀

吉と和睦してしまって戦いの大義名分が

なくなった。さらに石田数正が秀吉側に出

奔(秀吉からの和睦の条件でもあった)する

ことで、最終的には家康も秀吉に臣従する

ことになった。 

（つづく） 

 

                                      

第５２回姫路南 PC ゴルフコンペ結果 

令和６年３月１１日 播州東洋ＧＣ 

 グロス HDCP ネット 

1 位 松下英明 91 20  71  

2位 前田外美子 106 28  78  

3 位 坪田一夫 106 23  83  

4 位 長谷川 107 24  83  

5 位 中野 剛 107 19  88  

 

 

第 8 回姫路南・赤穂・相生 PC 合同ゴル

フ結果 令和６年３月 25 日 相生ＣＣ 

 グロス HDCP ネット 

１位 市河保俊 91 19 72 

16 位 坪田一夫 103 17 56 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
姫路南プロバスクラブ広報誌 
姫路市南駅前町 100 ホテル日航姫路 601 号室 
姫路南ロータリークラブ事務局内 
電話 079-224-8224 
会報発行：広報委員会 

編集後記 

ロシアとウクライナの戦争、イスラエル、ハマスの戦争も終息せ

ず国内も自民党の裏金問題、いまだ復興はおぼつかない能登半島地

震と年初から世界も日本もどうなっていくのかと思う日々です。せ

めてプロバスクラブは楽しい会にしましょう。S K 

 

 


